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附錄 27 

審計署署長第六十一號報告書第 3 章 

香港房屋委員會：編配及運用租住公屋單位 

 

運輸及房屋局局長開場發言 

 

主席： 

 

 房屋署是香港房屋委員會（房委會）的行政機構，負責執行房

委會制定的政策。房屋署負責管理 730 000 個公共租住房屋（公屋）的單位。

截至 2013 年 6 月底，輪候公屋者包括約 118 700 個一般申請（即長者及家

庭申請者）和約 115 600 個「配額及計分制」下的非長者一人申請者。我

歡迎由審計署署長和他的同事所進行獨立的衡工量值審計，在房屋署內部

審計體系以外，提供重要的外部審計機制。 

 

2. 審計署署長的報告書肯定了房屋署在房委會既定的政策下，已

採取一系列的措施，以盡量合理運用公屋資源。面對如此大規模的工作和

服務範疇，我們承認在日常公屋的管理上，尚有進步的空間，包括理順處

事程序、提高透明度等。一如公眾期望，我們會致力確保以最佳的方法運

用公屋資源，以更有效地回應廣大合資格市民的住屋需要。 
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3. 我們的宗旨，是為沒有能力租住私人樓宇的低收入家庭提供公

屋，並以維持輪候冊一般申請者的平均輪候時間於約三年為目標。我必須

指出，一般申請者的平均輪候時間計算，是根據（一）在過去 12 個月獲安

置入住公屋的一般申請者輪候時間的平均數，而（二）輪候時間是以輪候

冊登記日期開始計，直至首次編配公屋為止。目前申請者有三次公屋編配

機會，以充分照顧他們的選擇。過去，我們已多次在公開場合，包括在立

法會會議及向媒體闡述平均輪候時間的定義及其計算基礎，但鑑於審計署

署長的建議，我們同意加強這方面的宣傳，例如在房委會網頁及申請指引

內加入相關的資訊。 

 

4. 就增加輪候公屋申請的透明度方面，我們與審計署署長的看法

一致，認為有需要定期調查，以找出在輪候冊上等候了長時間的個案。事

實上，我們自 2011 年開始每年進行了對輪候冊申請者安置情況的分析，其

中包括在輪候冊上輪候時期較長的個案。就 2013 年的分析結果，我們最近

已在立法會房屋事務委員會於 2013 年 11 月 4 日的會議上向委員匯報。我

們亦計劃未來繼續每年進行和公布同類分析。 

 

5. 一些申請者在申請期間，或因出現不符合資格的條件變化(例如

申請人因家庭收入及/或總資產淨值超出規定限額等)而令其申請中斷直至

恢復資格為止，因而會令其整體輪候時間延長。我們會考慮如何就這些延

長輪候期個案，作加說明，並使有關的申請者明白其情況。 
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6. 鑑於公屋資源緊絀及公屋輪候冊申請數目不斷增加，我們認為

相比非長者一人申請者，公屋單位應繼續優先編配予一般申請者（包括家

庭申請者和年長申請者）。不過，我們充分明白社會上有建議改善「配額及

計分制」。由長遠房屋策略督導委員會（下稱「長策會」）發表的「長遠房

屋策略諮詢文件」當中，亦提出改善配額及計分制的建議，包括給予年逾

45 歲的申請者額外分數、制訂定期檢視配額及計分制下申請者的入息和資

產的機制等。公眾諮詢期將於 2013 年 12 月 2 日結束。我們會把長策會有

關編配和運用公屋資源的建議、在諮詢期內所蒐集到市民這方面的意見以

及審計署署長的觀察和建議，轉介房委會，以供一併考慮和適當落實。 

 

7. 一直以來，我們依從既定的政策及良好的守則，致力確保公屋

的申請能得到迅速及有效率的處理。我們會確保以公開及公平的態度編配

公屋單位。 

 

8. 就近年公屋輪候冊申請人數日益增多和申請者平均輪候時間持

續增加，審計署認為房委會須慎重地檢討「富戶政策」，審視可否從不同的

範疇優化統稱為「富戶政策」下的「公屋住戶資助政策」及「維護公屋資

源的合理分配政策」，以作進一步改善。 

 

9. 長策會留意到社會人士對「富戶政策」的意見分歧，有主張收

緊，也有主張放寬甚至取消。其諮詢文件現正進一步邀請公眾人士就「富
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戶政策」發表意見，以助房委會進一步考慮相關問題，以更好地運用公屋

資源。 

 

10. 房屋署制定有效措施，以偵查濫用公屋個案。在 2013/14 年度，

房屋署除了加強前線管理人員偵察公屋單位有否被濫用外，亦額外調派 30

名經驗豐富的前線管理人員到中央小組，以加強執行打擊濫用公屋的工

作，並審查額外 5  000 個租戶的入息和資產申報。此外，房屋署亦已加強

教育及宣傳活動，以提高善用公屋資源的意識。 

 

11. 房委會在考慮審計署於 2006/07 年度就寬敞戶問題的建議後，

於 2007 年通過多項中期措施，並制訂「優先處理寬敞戶」界限，以按序處

理寬敞戶個案。房屋署其後分別於 2010 年及 2013 年再就寬敞戶政策作出

檢討，及一再修訂「優先處理寬敞戶」界限，以達致更佳成效。審計署報

告書內所列的 54 555 個尚未解決的寬敞戶個案，房委會會繼續以務實及情

理兼備的政策處理這些個案，目前共有 1 765 個屬於優先處理，其餘的個

案因涉及長者、殘障戶及未達至「優先處理寬敞戶」居住密度的家庭，房

委會不擬輕率處理。 

 

12. 一如我開始時所言，我歡迎就編配及運用公屋所進行的審計檢

討。我要感謝審計署在這次審查中的專業態度，尤其是在確定其報告書前，

讓房屋署的同事可以回應及釐清當中發現的問題。我們整體上接受報告書
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的建議，並會予以跟進及落實。倘有涉及房委會政策者，我們會轉交房委

會或其轄下小組委員會討論和審批。 

 

13. 我們已準備了一些補充資料和有關審計署報告書內提及情況異

常的個案清單，以便委員更了解箇中的項目。這些資料經已傳閱。 

 

14. 主席：我及房屋署署長及其同事會樂於解答委員的問題。 

 

完 


